

Lettre Pastorale du Synode Métropolitain de la Métropole Orthodoxe Roumaine d'Europe Occidentale et Méridionale pour la lumineuse célébration de la descente du saint Esprit

Révérands et très révérends membres du Clergé ; sainte communauté monastique ; saint peuple confesseur de la vraie foi au sein de la Métropole Orthodoxe Roumaine d'Europe Occidentale et Méridionale, grâce, miséricorde et paix du Dieu de bonté, et paternelle bénédiction de notre part !

La Pentecôte, Eau vivante et Feu céleste – Liberté de l'Esprit qui est saint !

« Voici : je vous envoie la Promesse de mon Père !
Et vous, demeurez dans la Ville,
jusqu'à ce que vous soyez revêtus de la Puissance d'En haut ! » (Luc 24, 49)

Révérands et très révérends Pères,
Fidèles bien-aimés !

Aujourd'hui toute la communauté chrétienne qui confesse la vraie foi célèbre la descente du saint Esprit et la fondation de l'Église. Après l'Ascension, les Apôtres, dit le saint évangéliste Luc, se sont retrouvés dans ce qu'il appelle « la chambre haute » (Actes 1, 13) ; ils élurent Matthias à la place de Judas qui avait trahi Jésus (Actes 1, 26) et tous « avec les femmes et Marie, la mère de Jésus, ainsi que ses frères, persévéraient dans la prière » (Actes 1, 14). Ce récit est important pour nous. Nous pouvons en déduire facilement que pendant la descente-même du saint Esprit rapportée par le saint évangéliste Luc, les membres de ce même groupe « étaient tous ensemble dans le même lieu » (Actes 2, 1).

L'Esprit saint est descendu « sous l'aspect de langues de feu » (Actes 2, 3) sur les douze apôtres, qui deviendront les messagers privilégiés de l'Évangile. Il s'est déversé sur la totalité de ce groupe – « tous furent remplis du saint Esprit et commencèrent à parler dans d'autres langues, selon ce que leur donnait de dire l'Esprit » (Actes 2, 4). Par conséquent, la mission de propager l'Évangile est de façon spécifique celle des pasteurs ordonnés : évêques et prêtres ; et cette responsabilité est également, d'une façon particulière, celle de tous les baptisés. Tous ceux qui étaient présents à Jérusalem pour la Pentecôte, la Mère de Dieu en premier, les femmes myrrhophores et les nombreux frères réunis à cet endroit sont devenus des messagers de la vérité de l'Évangile du Seigneur Jésus Christ. Cette vérité est confirmée par le saint apôtre Paul : celui-ci utilise l'image du corps pour montrer que chaque membre a sa place et que chacun reçoit le don du saint Esprit pour le bien de tous (1 Corinthiens 12, 4-31).

L'action du saint Esprit a été dès le début orientée vers tous les peuples : parmi eux, l'Évangile se répandit sans connaître de limites, selon les paroles du Sauveur Lui-même (Matthieu 28, 19), jusqu'aux seules limites de la terre. Elle apporte à tous ceux qui le reçoivent pardon et guérison, et rend visible la grande miséricorde du Père céleste.

Mais l'action du saint Esprit s'oriente également vers ceux qui sont à l'intérieur de l'Église, les baptisés, porteur dans le monde de l'énergie de l'Esprit qui habite en eux. La personne baptisée voit et sent une puissance et une audace qui ne viennent pas d'elle. Chaque chrétien baptisé est accompagné par le saint Esprit vers une expérience unique de communion avec le Christ ressuscité des morts. Désormais, il ne peut pas ne pas partager avec les autres cette richesse intérieure, qui donne un sens à la vie.

L'action du saint Esprit s'est manifestée avec puissance le jour de la Pentecôte et s'est prolongée au cours des siècles, jusqu'à nous. Les douze apôtres sont passés de l'état de disciples stupéfaits et épouvantés à l'état de prédicateurs ardents. Ils ont propagé, à temps et à contre temps, que Jésus, Celui qui avait été crucifié, est ressuscité ; qu'Il est Celui qu'on attend ; que Dieu l'a nommé Seigneur, pour donner la vie à tous ceux qui s'approcheront de lui et l'accueilleront avec foi et sincère repentir – « nous ne pouvons pas ne pas parler de ce que nous avons vu et entendu » (Actes 4, 20), disaient-ils devant le sanhédrin. Les autres disciples de même se réunirent, mirent tout en commun, prirent soin les uns des autres, et témoignèrent d'une vie transformée par l'amour guérisseur de Dieu (Actes 2, 41-47).

De la même façon, nous non plus, nous ne pouvons ne pas voir l'action du saint Esprit manifestée dans le monde et dans l'Église. Quelles que soient les difficultés que nous rencontrons à notre époque, que nous soyons jeunes ou plus âgés, nous avons la conviction que le Seigneur est à la barre du navire et qu'Il ne nous abandonne pas : Il nous conduit tous au rivage calme du Royaume des cieux.

Chers fidèles,

L'année 2023 a été proclamée par le saint Synode de l'Église orthodoxe roumaine « Année consacrée à la pastorale des personnes âgées » et « à la commémoration des hymnographes et des chantres ecclésiastiques » dans le Patriarcat roumain. Si nous approfondissons la thématique homagiale, nous découvrons que le service d'autrui signifie le support et la structure selon lesquels nous sommes construits, en tant qu'édifice charismatique, dans le processus personnel d'accomplissement dans le Christ, le Serviteur de tous. En ce sens nous avons à réfléchir continuellement sur la façon dont nous considérons les « frères et sœurs » du Christ, qui porte nos souffrances et souffre pour nous, et dont nous nous soucions d'eux.

L'autre thème, lié également au service, est celui des hymnographes et des chantres ecclésiastiques. Si le thème du service des personnes âgées se situe sur le plan de l'action visible, celui de l'hymnographie et du chant ecclésiastique se situe sur le plan de l'écoute et de la contemplation. Par les textes liturgiques et les mélodies qui les soutiennent, en tant que fruits de la prière vécue dans l'Église, les fidèles goûtent l'expérience de la rencontre avec Dieu, qui rayonne depuis sa présence bénie. Les hymnographes sont ceux qui ont composé les textes liturgiques, après une prière et une méditation profonde de la sainte Écriture ; et les chantres sont ceux qui interprètent ces textes et les « offrent » par leur chant aux fidèles. Par ce travail commun, les dons se complètent et s'articulent dans « le corps sacramentel du Christ », l'Église : c'est une vie dans la lumière et la grâce d'un amour sans mesure, qui se répand sur tous ceux qui répondent à l'appel et se consacrent au Christ.

Fidèles bien-aimés,

Comme le veut déjà une bonne tradition d'entraide, en ce jour de fête et de fondation de l'Église, nous organisons une collecte pour le soutien de tous les projets pastoraux, missionnaires et sociaux de notre Métropole. Aussi, nous vous recommandons avec amour que chacun selon son cœur, soutienne avec amour l'œuvre missionnaire des paroisses, des monastères et des éparchies de la Métropole Orthodoxe Romaine d'Europe Occidentale et Méridionale. De la sorte, comme nous le dit l'apôtre Paul, « nous pourrions apporter de la consolation nous aussi à ceux qui se trouvent en difficulté » (2 Corinthiens 1, 4).

Que la grâce du saint Esprit envoyé au monde par le Fils du Dieu exalté jusqu'aux cieux avec son corps, comme Consolateur et Compagnon vers la vérité tout entière (Jean 16, 13), descende avec profusion sur nous tous, pour le renouveau de la vie et pour notre salut !

Vos hiérarques et pasteurs qui intercèdent pour votre bien et votre Salut

Le métropolite Joseph
Métropole Orthodoxe Roumaine d'Europe Occidentale et Méridionale

L'évêque Silouane
Évêché Orthodoxe Roumain d'Italie

L'évêque Timothée
Évêché Orthodoxe Roumain d'Espagne et du Portugal

L'évêque Marc de Neamts
Vicaire de l'Archevêché Orthodoxe Roumain d'Europe Occidentale

L'évêque Athanase de Bogdana
Vicaire de l'Évêché Orthodoxe Roumain d'Italie

L'évêque Théophile d'Ibérie
Vicaire de l'Évêché Orthodoxe Roumain d'Espagne et du Portugal

Donné en notre résidence de Paris, fête de la Descente du saint Esprit, le 4 juin, l'an de grâce 2023.